

**SEGUNDO INFORME DE LABORES**  
**DR. EN D. EDMUNDO HERNÁNDEZ HERNÁNDEZ**  
**INSTITUTO DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES**

En la actualidad, con 144 años de historia, la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, a sus 52 años de autonomía, se encuentra sólida y con un proyecto firme; comprometida con su entorno social, responsable de la calidad educativa que oferta a la comunidad hidalguense.

El quehacer que nuestra Universidad ha desarrollado, la posiciona como una de las mejores del país. Su visión, de excelencia, la proyecta como una Institución consolidada; destacan sus acciones de docencia, investigación, difusión y vinculación, por lo que en el corto y mediano plazo, será visible a nivel global.

El Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades, rescata los valores institucionales a través de la generación de conocimientos de sus investigadores e investigadoras; así como en la formación de profesionales comprometidos que reclama la sociedad.

Los resultados que se presentan en este periodo que se informa, son producto del trabajo en equipo de quienes seguimos la línea del rector Mtro. Humberto Augusto Veras Godoy: "*Calidad académica*", a través de la *capacidad y competitividad académica*.

Durante el último año la planta académica del Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades se conforma por 100 docentes de tiempo completo; 59 con doctorado y 41 con maestría. De éstos, 85 poseen el reconocimiento de perfil deseable y 30 pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores: 5 de ellos candidatos; 22 en el nivel uno y 3 en el nivel dos.

La investigación se realiza de manera individual y el trabajo colegiado de sus ocho Áreas Académicas: Derecho y Jurisprudencia; Ciencias Políticas y Administración Pública; Historia y Antropología; Ciencias de la Educación; Ciencias de la Comunicación; Trabajo Social; Sociología y Demografía y Lingüística. Actualmente se cultivan 14 líneas de generación y aplicación del conocimiento, logrando con ello, la existencia de 9 Cuerpos Académicos: 5 consolidados, 3 en consolidación y 1 en formación.

Las y los Profesores de Tiempo Completo realizan 34 proyectos de investigación; 18 se mantienen en proceso y 16 están concluidos.

Se publicaron 10 libros; 24 capítulos de libro; 17 artículos arbitrados; 19 artículos en memoria y 11 artículos sin arbitraje.

Además, se impartieron 169 conferencias; 113 a nivel nacional, 18 a nivel internacional y 38 en nuestra Universidad.

La docencia se desarrolla a través de programas educativos de calidad en distintos niveles académicos: 9 licenciaturas, de las cuales, 8 están acreditadas por organismos externos; destaca el hecho que las licenciaturas en Ciencias de la Educación y Ciencias de la Comunicación, fueron re acreditadas en el año que se informa, por parte del Comité Evaluador de Programas de Pedagogía y Educación (CEPPE) y del Consejo de Acreditación de la Comunicación (CONAC) respectivamente.

Las licenciaturas en Ciencias Políticas y Administración Pública, Historia de México y Trabajo Social, recibieron la visita de la Asociación para la Acreditación y Certificación en Ciencias Sociales (ACCECISO) con el fin de buscar su re acreditación.

De igual manera, la Licenciatura en Sociología recibió a los pares de los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES), obteniendo el Nivel 1, lo que la confirma como programa de calidad.

El posgrado se oferta con 1 especialidad, 5 maestrías y 2 doctorados. De estos programas educativos, 7 cuentan con el reconocimiento del Padrón Nacional de Posgrados de Calidad. En 2012 renovó esta distinción la Maestría en Estudios de Población.

A través del programa de Movilidad Estudiantil, 119 alumnos y alumnas realizaron estancias semestrales en instituciones del país y del extranjero. 110 de licenciatura y 9 de posgrado. En este periodo, se recibieron a 2 estudiantes de universidades nacionales y 12 de universidades extranjeras.

En el año que se informa tuvimos la visita de académicas y académicos extranjeros, quienes apoyaron la capacitación de las y los integrantes de la Licenciatura en Enseñanza de la Lengua Inglesa: Brian Francis de la Indiana University-Purdue University Indianapolis, Patricia Grounds del British Council – México y Christopher Montgomery de The Anglo – México.

El Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades reconoce a las y los universitarios que engrandecen a nuestra casa de estudios por sus méritos realizados fuera de ella.

José Antonio Montiel Zárata, Claudia Sánchez Taboada, Erika Nallely Castillo Carrillo y Ulises Hernández Ortega, estudiantes de la Licenciatura en Derecho, ganaron el primer lugar en el concurso estatal de juicios orales, organizado por la Comisión Nacional de Tribunales Superiores de Justicia, a través del Poder Judicial del Estado de Hidalgo.

La Dra. Rosa María Valles Ruiz, jefa del Área Académica de Ciencias de la Comunicación, fue electa en Taichung, China, como presidenta internacional (2012-2014) de la Asociación Mundial de Mujeres Periodistas y Escritoras, con una votación de 26 representantes de países.

La Mtra. Jovanna Matilde Godínez Martínez, jefa del Área Académica de Lingüística, obtuvo por parte del Cambridge Institute The Anglo, la certificación Certificate of Proficiency in English (CPE) en nivel C2, siendo la única profesora que posee este grado en nuestra Universidad. De igual manera, gran parte de docentes de esta área, obtuvieron certificación en el nivel C1.

Cuatro ceremonias de titulación dan cuenta de la eficiencia terminal de estudiantes, se entregaron 559 títulos y cédulas profesionales de licenciatura y 21 de posgrado.

Dentro del proceso de actualización, 173 profesores y profesoras participaron en el programa Institucional de Capacitación y Actualización Docente de la Universidad.

70 técnicos en Trabajo Social se encuentran inscritos en la tercera y cuarta generación de nivelación académica, para obtener su título como licenciados en esa rama.

Derivado de la firma de un convenio de colaboración con la Secretaría de Educación Pública de Guerrero, integrantes del Área Académica de Ciencias de la Educación, aplicaron en las Escuelas Normales de ese estado, el examen de selección, respondiendo a la confianza que deriva de un programa con visibilidad y reconocimiento académico.

Se realizaron diferentes seminarios, encuentros, foros, paneles, tales como:

El Panel avances y retrocesos gubernamentales en materia de discriminación y violencia contra las mujeres.

El VIII Encuentro Nacional de Empoderamiento Femenino.

La Mesa redonda *Candidaturas independientes*.

El Seminario Internacional de Envejecimiento de la Población.

El Seminario Permanente de Historia Oral, con la participación de líderes del movimiento estudiantil de 1968: José René Rivas Ontiveros, Ana Ignacia Rodríguez Márquez y Raúl Álvarez Garín.

El Primer Coloquio Nacional de Investigación en Lenguas.

El V Seminario de Investigación en Historia y Antropología, destacan las conferencias “Flor de matrimonio: Boda otomí” a cargo de la Mtra. Elisa Lipkau, antropóloga visual; y “Santa Rosa de Lima: Una bandera del criollismo” (Historia del Arte) de la Dra. Elisa Vargaslugo Rangel.

El Encuentro de Pueblos y Culturas Indígenas del Estado de Hidalgo. *Sigamos caminando en memoria de nuestros ancestros*. En coordinación con el Consejo Estatal de Lenguas y Culturas Indígenas (CELCl)

Nuestra Institución fue sede de la Cumbre Internacional sobre Interculturalidad y Migración 2012, en colaboración con Pilsen Wellnes Center, Inc. y de la Universidad Pontificia Javeriana de Cali, Colombia. Participaron ponentes de España, Estados Unidos, México, Ecuador y Colombia.

El Primer Coloquio Imagen y Culturas, en este evento se presentaron las conferencias *Al otro lado del espejo: fotografía y memoria*, del Hist. Juan Carlos Valdez Marín, director de la Fototeca Nacional y *La revolución visual de las vanguardias artísticas del siglo XX* de la Dra. Olga Sáenz González.

Con la presencia del Mtro. Humberto Augusto Veras Godoy, se realizó la clausura de la Cátedra UNESCO con una serie de actividades académicas. La presentación del libro *“Alma de mi alma, el México de los extranjeros”* de Carol Miller y la conferencia magistral *“Convivencia y Cultura para la Paz”* del Dr. Günther Maihold, Titular de la Cátedra Humboldt de El Colegio de México.

La Universidad fue sede alterna de la 9ª Bienal de Radio; alumnas y alumnos de la Licenciatura en Ciencias de la Comunicación, participaron de manera entusiasta en las conferencias y talleres que se impartieron.

El Congreso internacional de investigación social.

Cientos de estudiantes del ICSHu, participaron en el Festival Internacional de la Imagen (FINI) auspiciado por el Patronato Universitario, nutriendo los diversos eventos y actividades que se desarrollaron en los distintos foros universitarios.

En el marco de la XXV Feria Universitaria del Libro, nuestros académicos y académicas, realizaron brillantes participaciones en conferencias, presentaciones de libros y paneles de discusión y análisis.

Y el Foro de países BRICS+MX, foro en el cual representantes de las cámaras de comercio de Brasil, India, China y Rusia, expusieron las actividades comerciales entre estos países y México.

Se llevaron a cabo las siguientes conferencias:

*Los contenidos curriculares para una ciudadanía comprometida con la justicia y los nuevos retos del profesorado* a cargo del Dr. Jurjo Torres Santomé, catedrático de Didáctica y Organización Escolar, Facultad de Ciencias de la Educación en la Universidad de La Coruña, España.

*Oratoria Académica* a cargo del director de nuestro Instituto, Dr. en D. Edmundo Hernández Hernández, en el marco del Primer Seminario de Temas Selectos de Oratoria “Benemérito de las Américas”, actividad organizada en coordinación con el Poder Judicial del Estado de Hidalgo.

*Derechos de las audiencias*, a cargo del Dr. André Dorcé Ramos, investigador del Departamento de Ciencias de la Comunicación de la Universidad Autónoma Metropolitana, Cuajimalpa.

*La Revolución Mexicana y el Legado Carranza*, a cargo de Venustiano Carranza Peniche.

*El lobbying en México*, a cargo del Mtro. Luis Antonio Godina Herrera.

Y el ciclo de conferencias *Perspectivas Políticas Actuales*, destaca “*La OEA y su perspectiva sobre la Democracia en México*”, impartida por el Lic. Antonio Aranibar Quiroga, representante de la OEA en México.

Se llevaron a cabo presentaciones editoriales como:

- *El silencio de las amantes* de Elena Sevilla.
- *Contra viento y marea* de la Dra. Rosa María Valles Ruiz, Jefa del Área Académica de Ciencias de la Comunicación.
- *Bellas y airosas: Mujeres en Hidalgo*, de la Dra. Elvira Hernández Carballido, profesora investigadora del Área Académica de Ciencias de la Comunicación.
- *Entrenamiento para migrantes*, de la periodista Aída Suárez Chávez.
- *Pluralidad Religiosa en México. Cifras y proyecciones*, del Dr. Elio Masferrer Kan, de la Escuela Nacional de Antropología e Historia.
- *Justicia*, del Mtro. Gerardo Laveaga Rendón, comisionado presidente del Instituto Federal de Acceso a la Información Pública y Protección de Datos.
- *Peña Nieto el gran montaje*, del periodista Jenaro Villamil.
- *Ensayo sobre el movimiento de 1968. La construcción de un imaginario* del Dr. Alberto del Castillo Troncoso.
- *Y Una mirada de mujer frente al 2012*, de la escritora Maru López Brun.

De igual manera se llevaron a cabo diversas actividades, destacan la 9ª Semana Cultural del ICSHu, en la cual la comunidad universitaria, participó en diversas actividades como:

Presentaciones editoriales de investigadores e investigadoras de nuestro Instituto, conferencias, torneo de fútbol rápido y de ajedrez, taller de danzón, concurso de oratoria, de ensayo, juegos, obra de teatro y un concierto ejecutado por alumnos y alumnas de las diversas carreras que conforman nuestro instituto.

De igual manera, en coordinación con la dirección de Calidad de la Universidad, se llevaron a cabo acciones para reforestar nuestro Instituto.

Estudiantes de la licenciatura en Ciencias de la Comunicación, vieron coronado su esfuerzo de varios años, al poder subir la señal de Bulbo Radio Experimental, a través de internet.

Poner en práctica lo que se aprende en clase, fue lo que llevaron a cabo alumnos y alumnas de inglés, de las diferentes carreras de nuestro Instituto, con el *Carboots*.

Más de mil alumnos y alumnas de las distintas carreras de nuestro Instituto, presenciaron un espectáculo cultural en el teatro San Francisco, actividad organizada en coordinación con la Dirección de Promoción Cultural, los jóvenes disfrutaron de una exposición pictórica en el lobby del teatro, la presentación de Clown con "Love", la Compañía de Danza folclórica "Toltecáyotl" y la actuación del mariachi cultural "Azatl".

En materia de reconocimientos se realizó el proceso para que el H. Consejo Universitario otorgara el grado de doctor Honoris Causa, al abogado Juan Velásquez.

En el año que se informa se llevaron a cabo mil 380 audiencias y 59 reuniones, con el fin de llevar una comunicación directa con los públicos internos y externos.

En materia de obra e infraestructura se está construyendo la planta alta del Módulo de Trabajo Social, estará destinada para albergar cinco aulas de cómputo para 40 alumnos cada una, tres aulas para 50 estudiantes y un área administrativa, con una inversión de 9 millones 900 mil pesos.

De igual forma, se realizó la impermeabilización de todo el Instituto con una inversión de 1 millón 800 mil pesos así como la colocación de domos en los módulos 1 y 2 con un costo de 1 millón 10 mil pesos.

El presupuesto a ejercer en el 2013 en el rubro de fondos concursables, asciende a 6 millones 821 mil 937 pesos.

## **JUNTOS SEGUIMOS AVANZANDO RUMBO A LA CONSOLIDACIÓN DEL ICSHU**